
“Si bien no soy antiguo, cada
vez veo peor el escenario en las
generaciones más jóvenes, me-
nos compromiso y quieren ma-
yor inmediatez”, dice Javier, un
funcionario de Gendarmería
que entró a la institución duran-
te la pandemia. Cree que se
vuelve “indiferente hacer el tra-
bajo con esfuerzo”, y también
“intervenir ante el incremento
sostenido de los niveles de agre-
sividad de los internos o de ha-
cinamiento”. Además, cuenta a
“El Mercurio” que “vemos falta
de normativa, por ejemplo, po-
ca aplicación de test de droga”.

Uno de los motivos que lo lle-
varon a postular a Gendarmería,
recuerda, fue la escasez de opor-
tunidades laborales durante la
crisis sanitaria. “Ante ciertas si-
tuaciones complejas, de distinta
índole como pandemias, terre-
motos, crisis económicas, son es-
te tipo de instituciones las que
brindan estabilidad laboral”. 

¿Qué desmotiva? “La nula
proyección de la carrera funcio-
naria, los niveles de hacinamien-
to que también existen en las de-
pendencias, habitaciones o cua-
dras para el personal. Eso hace
poco atractivo ingresar a la insti-
tución”, apunta.

Datos solicitados por este
medio a Gendarmer ía dan
cuenta de una baja en las postu-
laciones en 2024, comparado
con el año anterior. Mientras
que en 2023 los aspirantes a ofi-
ciales penitenciarios fueron
2.675, durante el año recién pa-
sado llegaron a 1.799, lo que re-
presenta un 32% menos. Por su
parte, los “gendarmes alum-
nos” cayeron de 4.854 a 4.628,
un 4,6% menos.

n “La primera línea” ante el
crimen organizado

Ante la baja, Francisco Alcor-
ta, investigador de Libertad y
Desarrollo, releva que numero-
sas bandas de crimen organiza-
do transnacional se han asenta-
do en el país, “impactando direc-
tamente en el sistema carcelario,
donde muchas veces estos gru-
pos siguen operando y exten-
diendo sus redes”. En ese esce-
nario, afirma, “los funcionarios
de Gendarmería son la primera
línea, por lo que están expuestos
a mayores riesgos y a una pobla-
ción penal cada vez más comple-
ja”. Además, cree, “la carrera de
oficial de Gendarmería puede
perder competitividad ante

otras opciones, mucho menos
peligrosas y que pueden signifi-
car similares o mejores retornos
financieros en un plazo similar
de estudio”.

n Déficit histórico, bajos
sueldos para suboficiales y
poca visibilidad

Para Pía Greene, académica
de la Universidad San Sebastián
(USS), la imagen de las cárceles
se ha visto disminuida por el

avance del crimen organizado
tanto en Chile como el extranje-
ro, lo que, “probablemente,
puede producir un mayor de-
sinterés en trabajar en áreas co-
mo Gendarmería”. Por ejem-
plo, recuerda que “el año pasa-
do hubo al menos dos motines
donde gendarmes resultaron
lesionados. También agrega la
falta de reputación respecto a
otras instituciones como la PDI
o Carabineros debido a que “su

tarea es menos visible”.
A su vez, el ex director nacio-

nal de Gendarmería (2016-
2018), Jaime Rojas, dice que “las
convocatorias amplias nunca
han resultado”, ante lo cual “la
postulación durante muchos
años ha estado focalizada a cier-
tas comunas” del sur, como Pa-
rral, Cauquenes, Cabrero, An-
gol, Coyhaique, en las que inclu-
so existen becas para el incenti-
vo y se generan familias ligadas

a la institución. Esto, porque
“desde antes que yo estuviese
ya había un déficit de postulan-
tes”, comenta.

Otro factor son los sueldos.
“En el caso de los suboficiales,
entran en un grado de la admi-
nistración pública muy bajo, ga-
nando muy poco. Por tanto, el
incentivo es a largo plazo. El sa-
crificio se paga con la jubila-
ción”, apunta, y se suma, dice,
que “las condiciones de supervi-
vencia interna son bastante pre-
carias; los jóvenes tienen muy
malas condiciones, quedándose
a dormir en los propios recintos
penales, en los dormitorios de
gendarmes que son bastante es-
cuálidos”. A su juicio, “hay de
alguna manera condiciones ins-
titucionales que no favorecen la
atracción para postular”.

n Calidad vs. cantidad
A pesar de la baja en postula-

ciones, Christian Alveal, ex di-
rector nacional de Gendarmería
(2018-2022), es cauto. Asegura
que “es clave precisar que los
procesos de selección y recluta-
miento son estratégicos para
cualquier institución” y que, de
esa manera, se debe trabajar “pa-
ra cumplir con los perfiles de en-
trada” y “egreso”. Advierte que
“jamás” se tiene “que privilegiar
cantidad por calidad, pues ello
implica hipotecar el futuro de la
institución”. 

Una alerta, plantea Alcorta, es
que “si la disminución de las
postulaciones llega a niveles
muy bajos, puede influir en la
capacidad del Estado chileno en
controlar una creciente pobla-
ción penal”. Greene apela a un
tema estadístico: “Si tienes me-
nor cantidad de postulantes, vas
a tener menos cantidad de bue-
nos postulantes”.

n Alza en egresos de gen-
darmes, pero no de oficiales

Gendarmería entregó tam-
bién los datos de egreso. En

cuanto a la formación de oficia-
les, que dura un período de dos
años, han egresado 48 en cada
uno de los últimos dos ciclos
(2022-2023 y 2023-2024). En el
caso de alumnos gendarmes, se
pasó de 381 en 2022 a 548 al año
siguiente, y a 566 en 2024.

Respecto de la formación, Al-
veal cuenta que durante su man-
dato como director de la Escuela
de Gendarmería (2014-2016) se
impulsó el reconocimiento de
dicha institución como un plan-
tel técnico superior por parte del
Ministerio de Educación, por lo
que “debiese, desde el 2026 o
2027, comenzar a formarse a ofi-
ciales en cuatro años y a los gen-
darmes en dos años, entregán-
doles un título profesional y téc-
nico”.

Ese cambio va en línea con
una de las observaciones de
Greene: “A Gendarmería le falta
una profesionalización”. Sin
embargo, a pesar del aumento
de egresados en el último tiem-
po, el crecimiento de la pobla-
ción penal y el próximo aumen-
to de la duración de la formación
—que podría provocar menos
egresos al año como la situación
que se dio en Carabineros cuan-
do aumentó a dos años su
ítem—, Alcorta observa que, co-
mo se ha indicado en varios es-
tudios, si hay “menos gendar-
mes para el control de las cárce-
les, se puede debilitar el control
de los penales y eso, en el media-
no plazo, podría contribuir a que
se fortalezca la presencia del cri-
men organizado en nuestros pe-
nales”.

Consultados por este medio,
desde Gendarmería plantean
que “las variaciones en las pos-
tulaciones a la Escuela de Gen-
darmería se podrían explicar por
diversas variables, incluso por el
impacto de la pandemia”.

Adelantan que “este año se
comenzará a implementar una
nueva malla curricular, acorde a
las exigencias y dinámicas del
sistema penitenciario y los di-
versos fenómenos asociados”, lo
que ofrecería una formación ba-
sada en competencias.

Sobre la duplicación del tiem-
po de formación mencionaron
que, efectivamente, “este cam-
bio provocará una brecha entre
el contingente que egresa perió-
dicamente de la Escuela de Gen-
darmería, respecto de los funcio-
narios que se acogen a retiro, por
lo que habrá promociones de
transición para cubrir esta nece-
sidad de personal”.

Según cifras de la institución para 2024, en comparación con el año anterior:

Postulaciones a Gendarmería 
bajan hasta un 32%, en medio de
aumento de violencia en las cárceles

E. CANDIA Y O. RODRÍGUEZ

La proliferación del crimen organizado sería una de las razones.
Según expertos, los funcionarios están “expuestos a mayores
riesgos y a una población penal cada vez más compleja”.

DATOS .—Mientras que en 2023 los aspirantes a oficiales penitenciarios fueron 2.675, durante el año recién pasado
llegaron a 1.799, lo que representa un 32% menos. Por su parte, los interesados en convertirse en gendarmes cayeron
de 4.854 a 4.628, es decir, hubo una baja del 4,6%.

‘‘La carrera de oficial de Gendarmería
puede perder competitividad ante otras
opciones, mucho menos peligrosas y que
pueden significar similares o mejores retornos
financieros”.
..........................................................................................................................

FRANCISCO ALCORTA
INVESTIGADOR DE LIBERTAD Y DESARROLLO

‘‘Jamás se tiene que
privilegiar cantidad por sobre
calidad, pues ello implica
hipotecar el futuro de la
institución”. 
..................................................................................

CHRISTIAN ALVEAL
EX DIRECTOR NACIONAL DE GENDARMERÍA

“Cuando apareciere claramen-
te establecida la inocencia del im-
putado”. Esa fue la causal por la
cual el Juzgado de Garantía de
Punta Arenas declaró ayer sobre-
seída la causa contra el Presidente
Gabriel Boric, abierta hace cinco
meses, luego que fuera denuncia-
do por una excompañera de prác-
tica de Derecho, en la Corporación
de Asistencia Judicial en Magalla-
nes, durante 2013. La mujer le atri-
buía la supuesta difusión indebida
de imágenes privadas suyas.

¿Por qué acusarlo una década
después? Desde su entorno dije-
ron, en noviembre, que ello se
debía a que solo ahora se había
enterado de ello. 

La audiencia —reservada por la
materia de la que se trataba— se
realizó cerca del mediodía, sin la
presencia del mandatario, dado
que no se requería, según había
explicado en la víspera su defensa.

Tanto la Fiscalía Regional de
Magallanes como el abogado Jo-
natan Valenzuela, en represen-
tación del jefe de Estado, ingre-
saron hace un mes sendos escri-
tos, solicitando justamente el so-
breseimiento de Boric. 

“En virtud del resultado de las
diligencias practicadas y del cie-
rre de la investigación (...) vengo
a solicitar se fije audiencia para
discutir el sobreseimiento defi-
nitivo del imputado. Por los fun-
damentos de hecho y de dere-
cho, que se expondrán en au-
diencia que se fije apara estos
efectos”, se leía, por ejemplo, en
el escrito del Ministerio Público.

n Informe policial y pesqui-
sa en ciberespacio, entre
elementos considerados

Los informes elaborados por
la Brigada del Cibercrimen de la
Policía de Investigaciones (PDI)
habrían arrojado que las fotogra-
fías en cuestión habrían sido en-
viadas por la denunciante —cu-
ya identidad este medio se reser-
va— a la casilla de correo elec-
trónico de quien hasta ayer tenía
la calidad de imputado en esta
causa, es decir, el Presidente, y
que esas imágenes, a su vez, no
habrían sido enviadas desde esta
casilla de correo electrónico a
terceros, comentan quienes co-
nocen este proceso judicial . 

Mientras que los funciona-
rios policiales no habrían lo-
grado encontrar “publicadas”
estas fotografías en ninguna de
las plataformas en las que se

denunciaba habían sido incor-
poradas. Igualmente, se habría
podido comprobar que estos si-
tios en internet tienen sistemas
automatizados para la elimina-
ción de aquellas imágenes que
incumplen con sus políticas de
divulgación.

Esas serían algunas de las con-
sideraciones que el tribunal de
garantía tuvo a la vista al resol-
ver el sobreseimiento del man-
datario. Al término de la audien-
cia, el fiscal regional (s) de Maga-
llanes, Sebastián González, afir-
m ó q u e s e a g o t a r o n l a s
diligencias de investigación,
puntualizando que “todas las di-
ligencias pertinentes fueron rea-

lizadas por parte del Ministerio
Público, con la ayuda de la Bri-
gada de Cibercrimen de la PDI”.

También, puntualizó que la
decisión judicial se adoptó “con-
forme con el estándar del artícu-
lo 150, letra b, del Código Proce-
sal Penal, la inocencia del impu-
tado”. Es decir, insistió, de “to-
das las diligencias que hicimos,
ninguna arrojó indicios de la
participación del imputado”.

Por su parte, el abogado Va-
lenzuela subrayó que, “tras la
realización de las diligencias co-
rrespondientes, se ha estableci-
do la completa y total inocencia
de mi representado, tal como fue
sostenido por esta defensa desde

el primer momento”. 
Ese primer momento fue en

noviembre del año pasado. La
Moneda decidió informar públi-
camente de la denuncia que pe-
saba contra el jefe de Estado, tras
las elecciones de gobernadores
—no en septiembre cuando el
Gobierno supo de la acción pe-
nal— y en medio de la polémica
que había significado el caso del
exsubsecretario del Interior Ma-
nuel Monsalve, hoy en prisión
preventiva tras ser formalizado
por violación y abuso sexual de
una entonces subalterna. 

Ahora, que La Moneda hubie-
ra sabido en septiembre de una
causa que la fiscalía afirmó era

reservada encendió las alertas en
el organismo de persecución pe-
nal, pues no se había notificado
al Presidente Boric ni a sus abo-
gados de la existencia de esta in-
vestigación. 

n Indagatoria paralela por
acceso a causa que se trami-
taba en reserva

Así, de manera paralela a la
causa principal, en que se pes-
quisó la eventual difusión de
imágenes privadas, el Ministe-
rio Público ordenó abrir una in-
dagatoria para determinar cómo
se produjo el acceso a ese proce-
so judicial. Esta investigación,
según se informó ayer a este me-

dio, continúa vigente y radicada
en Magallanes. 

En esta indagatoria derivada
de la causa matriz, primero, se
apuntaba a los abogados del Pre-
sidente, Miguel Schürmann y
Jonatan Valenzuela, pero, ahora,
también a determinar los acce-
sos indebidos e ilegales al portal
“Mi fiscalía en línea” o sistema
SIAU que pudieron realizar ter-
ceros o bien funcionarios del
mismo Ministerio Público.

A fines de noviembre del año
pasado, Schürmann explicó a La
Segunda: “Accedí al RUC (nú-
mero identificador) de la causa
mediante un procedimiento de
búsqueda diario que hago del
RUT del Presidente en el sistema
SIAU (de la fiscalía). Esto consis-
te en ingresar su RUT en el siste-
ma desde una cuenta que no tie-
ne causas del Presidente asocia-
das, se busca su RUT y el sistema
arroja el RUC más reciente. Lue-
go de eso solicité la acreditación
desde mi cuenta a ese RUC, dado
que es la única forma de obtener
información de la causa”.

Aunque algunos abogados de
la plaza afirmaron que no les pa-
recía posible ese ejercicio y la fis-
calía dijo que eso no era posible,
otros profesionales lo intentaron
y hubo algunos que habrían po-
dido acceder a causas de esa ma-
nera, de acuerdo a lo que comen-
taron a este medio en esa época. 

A petición de Fiscalía de Magallanes y defensa del jefe de Estado

Juzgado establece la inocencia del 
Presidente Boric y lo sobresee en caso por
supuesta difusión de imágenes privadas

EDUARDO CANDIA 

Se habían agotado las diligencias y ninguna de ellas, 
de acuerdo a los antecedentes de la investigación, apuntaba a
que el mandatario tuviera alguna responsabilidad en los hechos
que le atribuía la denunciante.

AUDIENCIA .—La audiencia en que se resolvió el sobreseimiento del Presidente Gabriel Boric se realizó ayer cerca
del mediodía en el Juzgado de Garantía de Punta Arenas. 

‘‘De todas las
diligencias que hicimos
(como Ministerio
Público), ninguna arrojó
indicios de la
participación del
imputado”.
.................................................................

SEBASTIÁN GONZÁLEZ
FISCAL REGIONAL (S) DE MAGALLANES

‘‘Se ha establecido
la completa y total
inocencia de mi
representado, tal como
fue sostenido por esta
defensa desde el primer
momento”. 
.................................................................

JONATAN VALENZUELA
ABOGADO DEL PRESIDENTE

El mandatario no asistió a la au-
diencia, pues no se requería su pre-
sencia. 
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